

Los archivos del cardenal: Recordar para descubrir



En diciembre, en el Museo de la Memoria, se lanzó el libro "Los archivos del cardenal. Casos reales", una investigación realizada por la Escuela de Periodismo de la UDP con la colaboración de CIPER. El libro fue presentado por Carlos Pérez Araya. Elementos de esa presentación.

¿Por qué renunciará el jefe del proyecto de esa vía, manteniendo la función de una serie de informes en su travesía de la investigación penal? Los asesinatos y las extorsiones que se cometen hoy en Chile durante la dictadura, con la complicidad de algunos y la indolencia negligente de casi todos ¿No se habrá dejado que el olvido cumle las heridas de los muertos en vez de cerrarlas una vez y para siempre, como lo hacen las familias que abren a mano estanques presentando? ¿Para que estar así en las heridas? ¿Por qué ponen sobre los hombros de las nuevas generaciones la pesadilla de lo que hicieron sus padres?

A menudo uno gusta concebir la memoria como un depósito de informaciones, datos y promesas—de lo que alguna vez nos pasó. Y pensamos entonces que si somos capaces de honrar lo que está depositado en ella —como quería sacar de una horca las cosas de su memoria— no nos pasa nada— los males asumidos

"Al ver (esta historia), nadie podrá refutarla diciendo ¡es mentira! como si descubriera un fraude o un engaño. Si, la historia es inventada; pero paradójicamente es real".

dijeron de molotovos y de ahí en adelante, ligeros ya y casi provistos de ellos, la vida podían comenzar de nuevo. Esto fue lo que se creyo durante mucho tiempo; que el olvido podia prescribirse como en el caso de Santos, cuando se ordeno tener a un cura de enfermos "que no les haga ninguna confidencia".

Sin embargo esa imagen de la metrópoli como un depósito de recuerdos que pueden ser manipulados o volviéndose lo más frío y dejando sólo lo más práctico es sobre todo falso.

Y es que la memoria más que parecerse a una boquilla de la que podemos sacar a voluntad las cosas que la guarecen, se parece a un crádito indecible en el que todas las cosas quedan inevitablemente registradas hasta que en detalle se aprecia la burla, como una escena televisiva o una crónica, los reverdece y los despierta. Una de las imágenes más notables de la memoria pertenece a Freud. En un texto de juventud, Freud dice que la memoria es como una escritura llena de tachas, de anotaciones y de borraduras, donde cada anotación se superpone sobre el anterior y que estos errores subyacentes ocultados por el presente hasta que, de pronto, resacan. En otro texto, estuvo muy contento cuando ya era un anciano, el célebre Freud insinuó en una frase que sentenciaba la memoria, el olvidar, se pone

en el block, digo yo, esa página que cuando está llena podemos bajar levantando la casilla tranquila y le que la cubre. El resultado que al final cada escritor se sube responde a las buenas de la tinta, cada línea negra a varios de sus elementos que, como escena de otra, plasman en imágenes y preguntas que cuando recordamos, borramos el reflejo de recordar y olvidar.

No me dan ganas de escribir más sobre el pasado con una atención maliciosa o engañosa. Recorramos para descubrir, como en el block, algunos de que hablaba Freud, que hay detras de esas líneas que constituyen a la memoria, que dice, las bocanadas y qué las tachas que el tiempo dejó en ellas.

La serie Los Archivos del Cardenal y el libro acerca de los casos reales en los que esa serie se inspiró tienen por objeto precisamente ese: ayudarlos a recordar, a constituir el recuerdo si se prefiere, a ver qué hay detrás de las borraduras y las tachas de todo este tiempo, mostrándoles acercamiento para hacerlo sirven tanto la ficción como la crónica, tanto la imaginación, que fabula, como la observación que describe; tanto el creador como el periodista. Y es que ambos, tanto quienes hacen ficción, como el que intuía describir la realidad, se nutren de lo mismo del archivo en que consta la memoria humana, el recuerdo de los testimonios, las huellas que dejó a su paso lo que ocurrió y ambos vuelven sobre ellos desde la actualidad tratando, ahora, de poner de pie a esos hechos y de conferirles un sentido, el sentido que las víctimas y los espectadores, cuando esos hechos ocurrieron, no eran capaces de conferirles porque una de las características de la condición humana es que el significado de lo que nos ocurre y el sentido de los que las cosas son borraduras, se pierde a medida que

En ese sentido, "Los Archivos del Cardenal", a, acentuar el recuerdo y despertar lo que teníamos dormido, nos ayuda a sentir significado a lo que ocurrió entre nosotros. Considerando este punto de vista, una labor pública porque, como sujeto ilustrado en uno de sus escritos, cuando nos enteramos de ciertos hechos -lo mismo que sea un campo de concentración o los horrores de Lorquen- se acuerda ante nosotros un abismo que solo podemos llenar cuando, potenciando la memoria colectiva, recordando las atrocidades cometidas.

Se trata, por supuesto, de una obra de ficción: los personajes, los detalles de la trama, los incidentes, las vistidurias, lo que ocurre y lo que no, es inventado y es un fruto de la imaginación y la creatividad de quienes escribieron el guion y de los que, estando mano a su propia memoria, lo actuaron hasta darle vida. Pero juro por esto —porque no insisto a ser historiador— que inventó tan deliberadamente una —es probable que la se refiera sólo a los años posteriores— más terrible que el más fidelizado de los fácticos.

Al verla, nadie podrá refutarla diciendo yes mentira porque si descubrieran un fraude o un engaño. Si la historia es invento de pena paradójicamente es real. La trampa, y la virtud de la ficción, es que propone una realidad que no es, pero que llega

Noviembre de 1990. Cardenal Raúl Silva Henríquez junto a abogados de derechos humanos / Vicaría de la Solidaridad

POR CARLOS PEÑA

a ser guardan a que el espectador le pone su emoción y su subjetividad y así, mejor o peor, la convierte en realidad. Sartre gustaba decir que el teatro literario es un trampanto extraño "que no existe sólo en movimiento"; quería decir con esto que es el lector quien, al leerlo, le da vida por el expediente de postularle sus emociones y sus necesidades.

El libro que acompaña la serie no tiene por objeto probar la verdad del programa televisivo, o protegerlo de las reputaciones, más bien apresuradas y torpes, que alguna vez recibió, sino que tiene por objeto mostrar que los registros de la ficción y de la crónica, cuando, como en este caso, se los ejercita con brillo y con talento, pueden cumplir la misma tarea que consiste en ayudarnos a recordar; ayudarnos a ver mejor lo que ha registrado alguna vez en el Archivo de la Memoria, escrito en el hacer más de treinta años, y tachado luego por innumerables sacrificios posteriores hasta que desapareció casi en su totalidad.

Profesor de Derecho (Universidad de Chile, Universidad Diego Portales); Rector de la Universidad Diego Portales. Sus últimos libros incluyen *París y la justificación en filosofía política* (Méjico, 2009); *El concepto de coherencia social* (Méjico, 2010).



LES ARCHIVES DEL CARDINAL. ESTATS REAUX
Andrea Iannacci i Xavier Ortega (editors)
Catalanista - Udg
2001. 271 pàgines

Los archivos del Cardenal: recordar para descubrir [artículo]

CArlos Peña.

Libros y documentos

AUTORÍA

Peña, Carlos, 1959-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2012

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los archivos del Cardenal: recordar para descubrir [artículo] CArlos Peña.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)